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夹缝中找到生存之路

四年前，“80后”季文峰开着比德
文电动汽车出游，还引来市民拍照。如
今，人们对路上的电动汽车已见怪不
怪。

2008年开始，潍坊本地的电动自行
车厂家开始生产“类电动汽车”产
品——— 低速电动四轮车，也就是老百
姓眼中的“电动汽车”。几年间，电动汽
车不仅开进了市民家中，也开进了公
务领域。早在2009年，奎文公安分局便
购置10辆警用电动巡逻车配发给辖区
社区民警，购买的考虑之一便是电动
巡逻车绿色环保，使用成本低。最近寿
光市政府也采购178辆泰汽电动汽车作
为公务用车，首批成功交付80辆。其采
购的目的之一，也是倡导绿色低碳的
公务用车新理念。潍坊产的电动轿车

还走出了国门，发往日本等地。据业内
人士保守估计，在潍坊，低速电动四轮
车(包含巡逻车、旅游车、载货车)使用
量能达到5000辆。

一边是国家政策不明朗，电池标
准不一，配套设施不全，其“身份证”难
产，一边是产品环保、价格低廉、使用
成本低，市场受欢迎，低速电动汽车就
在政策和市场的夹缝中火了起来。有
人用“夹缝中求生存”来形容当前低速
电动四轮车的发展现状。

尽管如此，投入低速电动汽车领
域的人还是不少。郑先生于2011年进入
新能源汽车领域，研发生产时速50公
里的低速电动四轮车。在他看来，虽然
目前国家相关标准、规范缺位，配套设
施仍不完善，但低速电动四轮车有着

不小的市场需求和发展前景，这是促
使他进入这个行业的主要原因。可以
看到，十年间，汽油价格从2000多元一
吨涨到了8000多元一吨，涨幅惊人。伴
随油价的上涨，资源的短缺，以石油为
动力的代步车将会出现新的替代品，
电动汽车便是预期内的产品之一。

低碳、环保，或许成不了市民购买
低速电动汽车的理由，但是小购买成
本、低使用成本可以。在许多人看来，
一辆电动四轮车百公里耗费只有5-10

元钱，以年行驶1万公里计算，全年电
费只需500-1000元，与百公里油耗6升
多的汽车相比，每年可节约开支3000元
以上，在石油资源日益紧缺、油价居高
不下的形势下，电动四轮车火起来并
不难理解。

2012年5月，由工业和信息
化部组织全国汽标委牵头，东
风、奇瑞、长安、上汽等企业
及清华大学、同济大学等高校
共同参与制定的《纯电动乘用
车技术条件》，获批成为国家
标准(GB/T 28382-2012)，并于
今年7月1日起正式实施。

该标准适用于使用动力蓄
电池驱动、5座以下的纯电动汽
车，提出了30分钟最高车速不
低于80公里/小时、工况法续驶
里程大于80公里的基本要求，
同时规定了电动汽车安全、质
量分配、加速性能、爬坡性

能、低温性能、可靠性等方面
的技术指标。

在一些业内人士看来，这
个新标准对新能源汽车的良性
发展有推动作用，但也很明
显，它不是为了低速电动四轮
车所出台的。相反，它的出
台，还很可能淘汰一批低速电
动四轮车。

就潍坊而言，生产的都是
低速电动四轮车，时速仅有
40、50公里。若卡新标准的要
求，最低时速是其首先要解决
的难题之一。再者，随着纯电
动乘公车技术条件及其他相关

标准的陆续出台，国家对电动
汽车必将进行规范，提高准入
门槛是一定的。规范措施之一
就是解决挂牌、保险问题。低
速电动四轮车很可能因达不到
上述指标，而面临淘汰。

在电动汽车代理商范伟利
看来，电动四轮车就像传呼
机，一个阶段内，能满足市民
的需求，但是它仅是一个过渡
产品，必将克服自身的缺陷，
往更高端的方向发展，如成为
比亚迪电动汽车那类的高端产
品。

不过，对新标准为代表的

种种信号，有人看成是低速电
动四轮车使命的终结，有的则
看成是发展的契机。看成契机
的，也不再仅仅受限于低速电
动汽车的生产模式，而是纷纷
寻找升级、突围之道。比德文
目前已停止旧款低速电动四轮
车的生产，进而向中高端电动
轿车转型。今年初雷丁新能源
电动汽车项目开工奠基仪式在
昌乐举行，该项目由比德文控
股集团投资建设，规划产能15

万辆，严格按照乘用车生产工
艺标准建设，产品除符合国内
要求外，还能达到欧盟EEC、

美国DOT小型低速电动汽车标
准，可同时满足国内和国外两
个市场。本土企业孚锐动力科
技有限公司开发电动汽车之
初，便走的是中高端路线，按
照汽车生产工艺生产，与哈飞
汽车制造公司签订合作协议。
其开发的“孚丽牌”电动汽车
的车身，按时速百公里以上的
标准设计制造，而电动汽车时
速仅有50公里，质量和安全是
绝对可靠的。与哈飞等大公司
合作，也是该企业为应对国家
提高准入门槛而做的准备之
一。

生存现状

2008年，潍坊产低速电动汽车
上市露面，5年时间已经在家用车
中占据了一定市场。尽管充电站等
配套设施几近为零，国家政策也还
不明朗，但敢于尝鲜的人还是越来
越多。在市场与政策夹缝中，低速
电动汽车凭借小购买成本、低使用
成本的优势，一路迎难而上。
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客户群细分后还有销路

低速电动四轮车未来市场
如何？电动汽车生产者王总(应
采访人要求，隐去姓名)认为市
场是有的。虽然目前国家出台
的一些标准，都是针对时速80

公里以上的电动乘用车的，但
低速电动汽车跟高速电动汽车
发展是不矛盾的。他们的客户
群是有区别的，低速电动四轮
车以中低收入者为主，主要面
向三四线城市。

他认为，低速四轮电动车
该放该禁，市场最有发言权。
“电动车发展就是一帆风顺的
吗？也不是。”他说，电动车
发展之初，也遭遇过禁行令，

“污染”、“危险”也是它们
遭反对的理由：电动车轻摩
化，又不需驾驶证，安全有隐
患；电动车电池本身是个污染
源。但市场有需求，它生长起
来了。就目前来看，低速电动
四轮车在县市区生存得很好，
它购买成本低，一辆三四万元
钱，符合县市区消费者的消费
水平，而纯电动乘用车一辆10

多万，甚至20万，已算昂贵，
难以市场化；它的使用成本也
低，一公里花费 6 分钱到 1 毛
钱，节能环保，符合中国的国
情。

据他了解，近年来低速电

动车在国外也得到了较快发
展。国外的做法是，针对不同
需求，出台不同层次 (有高有
低，两到三种时速)的电动车标
准，并加以科学管理。欧盟、
日本等对低速电动四轮车进行
单独管理，这类车的牌照区别
于传统汽车，车主可享受购车
补贴、免年检、过路等费用的
优惠政策。在欧洲，一些国家
还为低速车型专门划分了行驶
道路。去年，山东出口新能源
车达6700多辆。可见，低速车市
是有特定的消费人群的。

尽管种种问题还有待解
决，不过从电动汽车充电设施

标准体系的建设，到《纯电动
乘用车技术条件》标准的出
台，到《节能与新能源汽车产
业发展规划(2011-2020)》的筹
备，国家对新能源车所释放的
信号是积极的，善意的。在山
东范围内，已出台《山东省新
能源汽车示范推广财政扶持办
法(试行)》、《山东省新能源汽
车关键零部件财政扶持暂行办
法》等，并在济南、淄博、潍
坊等7个城市对新能源汽车进行
推广试点，在省内逐步建立充
电站等配套设施。而按潍坊
“十二五”规划，将积极发展
新能源汽车，以潍柴动力股份

有限公司、盛瑞传动股份有限
公司、寿光泰丰汽车底盘制造
集团、诸城义和车桥有限公司
等企业为重点，加快突破新能
源汽车、轿车、重型卡车和高
档变速箱等关键零部件的研发
和规模化生产等。潍坊将加大
投入，加快建设国家一流的新
能源汽车研发中心，建成新能
源汽车零部件及整车生产基
地，并计划在三年内，混合动
力汽车产能达30万辆，纯电动
汽车10万辆，在民用、公交、
公务、环卫等领域推广混合动
力汽车1000辆、纯电动汽车1000

辆。

发展前景

低速电动车或将遭淘汰转型之痛

文/片 本报记者 韩杰杰

眼眼下下，，不不少少准准车车主主对对电电动动汽汽车车很很感感兴兴趣趣。。

比德文展出的一款电动汽车。
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